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机场餐饮“同城同质同价”别仅靠承诺

华夏早报
CHINA MORNING NEWSPAPER

文 /何勇海

　　北京新机场日前发布
消息，航站楼内部分餐饮
和零售店面向社会公开招
商。招商项目涉及饮品、
西式快餐、休闲餐、中餐、
特色小吃等。要求参与竞
标的企业签署《同城同质
同价承诺书》，即位于新
机场的餐饮品牌店，要与
市区同品牌同档次店面同
质同价，并同意由新机场
相关经营方指定对标店面。
（《北京青年报》）
　　北京新机场要求餐饮
品牌店和市区同质同价，
值得称道。多年来各地机
场餐饮价格偏高，一直是
消费者反响强烈的问题，
机场“天价餐饮”事件也
时有报道，频被消费者吐
槽。比如 2015 年，刘晓庆
曾在微博上称：“机场一
碗面条78大洋！不是7.8，
是 78 元！平均每一根面条

3块钱！欺负我们太饿了。
不是吃面，这是吃钱啊啊
啊。只好含泪吃下，连汤
都全喝掉，就差集体舔碗
了……”一时间，引发网
友纷纷斥责机场“天价餐
饮”。此番北京新机场主
动求变，要求商家保证同
城同质同价，自然契合消
费者诉求。
　　当然，北京新机场要
求餐饮商家保证同城同质
同价，是一回事，商家能
否做到同城同质同价，则
是另一回事。从以往事实
来看，商家投机、约束不
力等导致机场“天价餐饮”
仍难以被撼动，其实是一
种常态。
　　机场“天价餐饮”之
所以成为常态，除商家利
欲熏心之外，还有两个不
可忽视的因素。一是在机
场搞餐饮，与在市区搞餐

饮有个最大的不同：店铺
租金与人工成本比较高。
商品定价主要依据是成本，
高成本必然导致高定价。
　　二是在机场搞餐饮，
与在市区搞餐饮有个最大
的好处：供给竞争性不大、
淘汰率不高。换言之，机
场餐饮存在很大的垄断性。
即使需要参与竞标才能占
据一席之地，但机场位置
较为偏僻，周遭没有综合
商业区，商家一旦抢占先
机，便拥有“没有最贵，
只有更贵”的可能，即使
服务质量不好、价格昂贵，
也会长期拥有市场，毕竟，
小商小贩不会、也不允许
把摊摆到那儿去，在前不
着村、后不着店的机场，
乘客需要充饥解渴，而且
基本没有选择的余地。拥
有了垄断生财的资本，就
不用担心无人伸头“挨宰”。

　　由是观之，要保证机
场餐饮和市区同质同价，
需要机场方将离奇甚至离
谱的店铺租金降下来，店
铺租金居高不下，消费品
就会水涨船高。机场方只
有在店铺租金合理化之后，
才有底气规范商品价格和
市场秩序，同时惩罚屡教
不改的黑心商家。要让机
场店铺租金降下来，政府
有关部门则应行政干预，
破除机场既是管理者又是
经营者的双重身份，赋予
利益超脱的机构来负责机
场等公共场所中商业网点
的招投标和经营管理。同
时，打破垄断经营，引入
充分的竞争机制。这些，
才是降低机场餐饮价格的
治本之策。

招生宣传岂能靠“捆绑思维”

    近日，有媒体接到重
庆市医药卫生学校的学生
反映：又到了学校的招生
季，有老师要求大家将学
校的招生简章转发至微信
朋友圈和 QQ 空间，同时将
转发量和操行分挂钩，让
他们有被学校“绑架”的
感觉。（《重庆晚报》）
    此事引爆舆论场后，
该校回应称是师生自愿转
发。可是，班群通知里清
楚写着，在微信朋友圈、
QQ 空间里分享学校官网公
众号招生简章或好友转发，
截图加分可以抵班级量化
考核分数。更奇葩的是，
该通知的发起者，该校的
招生科的老师还表示，爱
学校的就转，不爱学校的

就不转。无论是挂钩操行
分还是上升到爱校不爱校，
都是对学生的强行捆绑。
靠“捆绑思维”来推动的
这种宣传，可能会产生两
个不好的结果。一个是加
重学生与学校之间的隔阂，
甚至还会延伸出不信任的
排斥感。如此，对校生关系、
学生学习状态以及该校教
育质量，都可能产生不好
的影响。
    另一个是，如此捆绑
式宣传，不仅实质宣传效
果得不到保证，也有一定
的功利化宣传嫌疑，缺乏
靠品质和实力来宣传的纯
粹，所谓招生宣传已然变
了味。那此事一旦传播出
去，暴露的是学校的本心

异化，受损的是形象，其
教育品质的提升速度是很
难追平其在考生和家长群
体心中的降低速度。
    而若是让学生真心转
发宣传的那种情况，那也
意味着学校对学生的黏合
度较高，学生自身也真正
热爱学校，并享受在校的
生活。这种状态要想成为
现实，便需要学校的教育
质量和品质来打底，并需
要学校在思想层面尊重学
生，还采取真心为学生好
的具体行动，进而来为学
生的真心配合保驾护航。
可这几点，恰恰是重庆这
所中职学校问题的“七寸”，
它们在实际中的缺失，也
被该校的“捆绑思维”演

绎并延伸得淋漓尽致。
    中职学校有宣传自己
的权利，但所选择的宣传
推广方式必须合理得当，
最起码要得到学生的基本
认同，还有公众的大范围
支持。显然，靠“捆绑思
维”来博宣传，学生排斥，
公众延误，是不属于“合
理得当”状态的。
    最后，还是得回味该
校领导的一句话：“因为
学生热爱学校，自愿转发，
涓涓细流才能汇成大海。”
在“捆绑思维”面前，这
句话除了讽刺、打脸，其
背后的教育心态与逻辑也
更值得深究和反思。

   近日，一张“鄂尔多斯康巴什区政府信箱
粗暴回应公安局民警”的网页截图在网络中
引起热议。截图显示，一名疑似当地公安系
统工作人员的网友 4月 29 日在康巴什区政府
网站区长信箱留言质疑：“五一期间为什么
只安排公安局植树？”结果被怼“如果你不满，
请另谋高就”。
   无独有偶，“你不说话没人把你当哑巴”“我
仿佛听见了一群蚊子在嗡嗡嗡”等“牛气”
回复，近日居然出现在安徽池州市贵池区人
民政府的官方微信上。对此，该微信平台第
三方运营机构表示，此次“意外”系一款智
能对话软件“小黄鸡”自动回复所致。
   目前康巴什相关政府部门已就区长信箱的
不当言论公开道歉，贵池区信息办也已启动
相关责任人问责程序。但类似的官方“神回复”
一再出现，已经很难以个例和意外来看待。
官微和区长、市长信箱，代表的是官方发声，
必须要展现稳定、成熟的“公共人格”，而
不应被情绪所左右。而纵观近年来一些官微
的“神回复”，要么是霸气有余，服务意识不足；
要么就是抖机灵有余，诚意不足，与官微的
公共身份形成一种明显冲突和反差。这也是
不少“神回复”最终成为新闻而被指责的原
因所在。
   近年来，一些地方政府将官微的运营委托
给市场化的第三方机构，从专业、效率的角度，
这种尝试值得肯定。不过，代运营后不是说
官方就可以高枕无忧了，更不意味着官微可
以任性而为。至少，政府部门自身对官微应
有专业化的质量把关。安徽池州的“小黄鸡”
事件，就给各地的官微提了个醒：官微并不
意味着一定要板着脸，也不能意气用事，内
容和信息的发布，应有制度化的把关流程，
不能任由程序或个人“即兴发挥”。
   从以往类似事件的反思来看，不少地方将
官微的不专业表现，归因于相关投入和经费
不足。但官微、信箱回应屡屡让人大跌眼镜，
恐怕关键还是在于某些地方长期以来习惯了
由上至下的“发话”，在潜意识里对这种与
民众及时平等的互动交流，缺乏足够的尊重
和重视。像“不满就请另谋高就”这类霸气
的回复，未尝不是深嵌于某种行政作风和思
维的惯性之中。
   政府网站设置领导信箱，或者开通“两微”，
拓展与民众的互动交流渠道，这本是政务服
务对接网络时代的一种表现。但政务发声触
网，交流渠道上网，不能仅仅停留在形式的
转变上，政务理念应随着技术场景的应用而
一同“进化”，这才是关键。
   有什么样的政务服务理念，就会有什么样
的官微表现。政府与民众互动，从不上网到
上网，从不回复到回复，这固然是进步。可
政府发声、回应，不仅要敢于说，更要善于说。
毕竟，官微和领导信箱的回应，就是代表着
政府与民众直接沟通，不能把公信力和专业
性不当回事。这既是尊重民众，也是对自身
形象的爱惜。而应对之道，除了要在技术层
面加强专业投入和训练，更要重视政务服务
理念的内在修为。

文 /王 彬

官微任性回复缘于政
务理念未更新

文/朱昌俊

上头条，找华早

　　前往社区综合为老服
务中心，就能在专门设立
的“养老顾问”点咨询养
老服务设施、项目、政策
等问题。5 月 2 日，上海
首批68家社区“养老顾问”
点正式挂牌，接受市民咨
询。这也意味着，上海社
区“养老顾问”试点工作
正式启动。（澎湃新闻）
　　现在各地尤其是一些
大城市针对老年人的养老
服务越来越多，但在基层，
有很多老人对身边的养老
服务资源不了解、不熟悉，
这就导致供需信息不对称
等问题，不仅老年人难以
享受到这些养老服务，养

老服务也难以做到合理配
置、优化配置。养老服务
不能匹配到养老需求，也
就让社会养老服务能起到
的“养老”作用大打折扣。
　　上海设立“养老顾问”，
对接养老服务与老人养老
需求，好处不少，既能够
促进养老服务供需信息对
称，也有利于推动养老服
务资源优化配置，让老人
选择适合自己的服务形式，
同时，这也是在推动社会
治理重心下移，能把老人
的问题解决在基层。“养
老顾问”就能成为养老服
务的重要部分，能够在养
老服务与老人养老需求之

间起到“穿针引线”的作用。
　　上海设立“养老顾问”，
值得各地借鉴与推广。中
国老年人口已经超过 2 亿
多，中国快步走入银发社
会，面对空前旺盛的养老
需求，要能满足老年人养
老的多样化需求，需要社
会为老年人提供更多更优
质的养老服务，加大优质
养老服务供给。但养老服
务的快速增长，也可能带
来养老服务短期内难以做
到优化配置，这就需要“养
老顾问”在其中进行“调
配”，从而将这些养老服
务切实引入老年人的家中，
让每个老年人都能享受到

适合自己的优质养老服务。
所以，“养老顾问”在其
中就能发挥不可替代的作
用，从而才有望实现让每
一位老人都能老有所养的
目标。
　　设立“养老顾问”是
在创新社会治理方式。进
行社会治理就需要多一些
治理智慧，要能多想办法，
要能多一些这样的创新，
这样才能有助于提升社会
治理精细化水平，提高社
会治理能力，让民众能够
享受到更优质的服务，从
而才能不断提升民众的幸
福感与满意度。

设立“养老顾问”是社会治理创新
文/戴先任


